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早在2007年，安徽省銅陵市就開始探索如何
解決棚戶區居民的住房問題，通過近六年時
間的改造建設，銅陵市29個成片棚戶區改造
項目全部開工建設，累計開工建設棚戶區改
造安置房4.94萬套，竣工2.16萬套，回遷安置
2.01萬套。
據銅陵市住建委相關負責人介紹，銅陵市棚

戶區改造整體按照「政府減免一點、企業自籌
一點、住戶負擔一點、市場籌集一點、上級補
助一點、融資解決一點」的原則予以推進。但
隨 改造工程的深入，難度正變得越來越大。
因為銅陵市在棚戶區改造中採取「先易後難」
的方式，具有商業開發價值的成片棚戶區均已
全面開工，但一些非成片棚戶區和偏遠礦區棚
戶區，因地塊缺乏商業價值，其改造面臨巨大
的資金壓力，需要進一步調整政策和更多的優
惠政策支持。
銅陵市在2010年提出「3年時間完成全市棚

戶區改造任務」的目標，但在今年，該市將目
標調整為「到『十二五』期末完成所有成片棚
戶區改造安置任務，2017年末完成全市非成片
棚戶區（危舊房）、城中村改造任務」。根據規
劃，未來五年，銅陵還要完成3.7萬戶棚戶區
（包括城中村、非成片棚戶區）的改造任務。

相比孟凡金，今年38歲馬萬兵年底也和
全家人遷往新居。馬父是原銅陵航運公司
的職工，70年代出生的馬萬兵本想頂替父
親的工作，可還未如願父親所在的企業就
改制了，文化程度不高且並沒有特殊技能
的他，只能靠打零工維持生計。馬萬兵和
妻子月入3000多元錢，10歲兒子還在上學，
現在每月還得靠父親的退休金補貼家用。

9百呎新房 僅補3萬元

在被問到之前是否考慮自購換房時，馬
萬兵有些激動：「誰不想住新房，但全家
一年不吃不喝總收入才不到五萬元，幹到
退休也買不起房。」
按照銅陵市棚戶區改造的相關政策，馬

萬兵只需按原有面積每平方米補300元，超
出比例部分面積按照成本價即1,800元每平
米補交，馬萬兵預計近90平米（900平方呎）
的新房只需補交3萬元。在馬萬兵所住的
片區，即使是二手房，均價都在每平米
4000元以上。現在逢周末，馬萬兵就帶
兒子到工地去看新房的建設進度，兒子已
經開始設想怎麼佈置自己未來的新臥室。
與孟凡金同齡的傅發華去年已和老伴及

兒子一家五口搬進新房。傅發華是銅陵航
運水上公司退休職工，曾與孟凡金住在同
一片區，他是銅陵航運水上公司的退休職
工，早年單位分配的宿舍已被拆遷。傅發
華告訴記者，以前住在棚戶區不僅是如廁
問題，連自來水都沒有，每家都用儲水的
大缸。「我這輩子最高興的事就是住進新
房子。」

棚戶區是新中國特殊歷史
發展時期遺留至今的問題。

像安徽銅陵這種典型的資源型城市遭高密度
開掘—因礦而生，也因資源枯竭而衰，隨
越來越多礦山因資源枯竭而要「關停併轉」

（關閉、停業、兼併、轉型），也由於不少國
企早已「改換門庭」（變成股份制或民企），
令到這些在計劃經濟時代興建的單位住房連
同它們的主人一起，形成了城市的特殊符號
—棚戶區。

美失敗經驗可鑒

隨 城市化推進和經濟的加速發展，棚戶
區的形象與城市的整體格局越來越格格不入，
甚至逐漸被列為中國式的「貧民窟」。與此同
時，棚戶區居民中滋生被現代化拋棄的心理落
差因素也在進一步加劇。對棚戶區的改造已成
為資源衰退型城市政府的一號工程。

從歷史經驗看，很多國家改造了貧民窟後
仍解決不了社會問題，原因就在於只蓋房
子，沒理會居住者的就業。「美國政府曾為
貧民窟的居民修建了新房，但沒有解決居民
家庭可持續生活問題，過一段時間這個地方
又變成新的貧民窟。」

非單純住房升級

「政府不僅要給他們蓋房子，而且要給他
們各種就業和創業的輔導和支持，培育一個
家庭的創業和創富的能力。另一方面，要把
這部分人納入到整個社會保障體系中去。」
中國社科院城市與競爭力研究中心主任倪鵬
飛強調，要想保障低收入群體的持續發展，
更需要將救助與就業相結合，「用輸血來增
強造血功能。」
「對棚戶區的改造既要講究經濟和社會效

益，也要有完整的配套工程，教育、醫療、

就業、消費等要同步進行。」在倪鵬飛看
來，棚戶區改造不是一項簡單的住房升級，
而是一項整體性的再城市化進程。
銅陵市只是中國城市中進行棚戶區改造的

一個縮影，而對於解決這一歷史性課題來
說，銅陵市未來要走的路依然很長，任重而
道遠。
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救助棚戶須結合社保政策

棚改衝刺有賴政策支持
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■總面積：1,200平方公里

■人口：74萬

■人均GDP：85,814.92元人民幣（2012年）

■棚戶人口：7.43萬（2011年）

■棚戶區實況：作為典型的資源型城

市，有「古銅都」之稱的銅陵各工礦企業

先後建設了大量簡易平房，形成了今天棚

戶區分佈廣、數量多、條件差的現狀。銅陵

市棚戶區共有約7.43萬人（3.92萬戶）居民，

其中80%以上是低收入家庭，無法完全靠自身

能力和市場手段改善居住條件。

■棚改工程：截至今年9月，銅陵共開工棚戶區改造建設安置房

3.68萬套、289萬平方米；竣工2.13萬套、160萬平方米。

棚戶區是指城市建成區範圍內、平房密度大、使用年限久、房屋

質量差、人均建築面積小、基礎設施配套不齊全、交通不便利、治

安和消防隱患大、環境衛生髒、亂、差的區域及「城中村」。

2008年以來，中央推行大規模棚改，至今已改造各類棚戶區1,260萬

戶。今後五年，中央重點推出資源枯竭型城市、獨立工礦棚戶區、三

線企業集中地區的棚戶區改造，目標是改造城市棚戶區、國有工礦棚

戶區、國有林區棚戶區、國有墾區危房區，共1,000萬戶受惠。

小資料 銅陵：礦枯城衰典型

話你知 棚戶區改造

■久居棚戶區的居民在簡陋的廚房裡做飯。
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政府不拆遷 無力搬新家

孟凡金是銅陵市原國企營造集
團員工，1975年分到現在居

住的這間約30多平方米（約300平
方呎）的宿舍。那時，孟凡金夫
婦與父母、三女一子八口人同住
這裡，「連翻身的地方都沒有。」
孟凡金回憶說，第二年他獲單位
批准在屋後自建了兩間小屋，並
在屋前另建了一間廚房，房屋面
積增至70平方米（約700平方
呎），「一住就是38年，現在房子
真是破爛不堪了。」

工住區交織 老房滿「補丁」

孟凡金家位於銅陵濱江社區掃把
溝街道，這裡是銅陵老工業集聚
區，包括銅陵有色金屬集團第一冶
煉廠、銅陵市一建公司（銅陵營造
集團前身）、銅陵航運公司等國營
企業，廠區與生活區交織，生活區
的房屋多始建於上世紀60、70年

代。在銅陵市的棚戶區改造
規劃中，濱江社區是其
中的重點區域。
走進孟凡金的家，首先是

狹小的客廳，客廳後面即是臥

室，這就是全部的正屋。斑駁的
臥室牆體上，清晰可見雨天留下
的水漬。而孟凡金自建的偏房，
則更為破舊，用石棉瓦、防雨布
搭建的屋頂，多處可見用透明膠
布打的「補丁」。因房屋老舊、低
矮，家中無法安裝太陽能熱水
器，冬天只能燒水洗澡。「最大
的不方便就是上廁所。」他說，
已75歲的老伴患有糖尿病和高血
壓，如廁次數頻繁，而這一片區
居住有幾百戶人家，只有一個公
共衛生間，尤其是早晚如廁的人
特別多，大家都得排長隊。「老
年人哪能等得了那麼長時間！」

盼分福利房 一償天倫樂

孟凡金的三個女兒都各自成家搬
了出去，兒子在城裡打臨時工每個
月2,000多工資僅夠全家溫飽，孟
凡金既希望自己和老伴能住進福利
房，更希望有生之年能給無房兒子
和19歲的孫女留一套新居，一家三
代過上好日子。「我們迫切希望政
府加快改造步伐，真希望政府明天
就能把我的房子拆了。」

「我最希望我住的棚戶明天就拆了！」79歲的孟凡

金老人和患有糖尿病的妻子在安徽銅陵市濱江社區所

住的房子已有近40年歷史：低矮破舊、昏暗潮濕，雨

天漏水。兩老最難忍受的是，公共衛生間距居所有

500米遠，而且由幾百戶共用，排隊如廁成一大苦

差。隨 銅陵棚戶改造進入攻堅階段，面臨資金壓力

更加巨大，原本今年完成的改造任務要推遲至2017

年。孟凡金老人直言，他最大的願望是分到一套三居

室的福利房（類似香

港的公屋），並與同

樣無房的兒子一家三

代人住在一起，只盼

有生之年能實現。

■香港文匯報記者

胡鑫、趙臣、張玲傑
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■傅發華新居小

區內景。趙臣 攝

棚戶區，其實就

是中國城市的「貧

民窟」。八口擠斗

室，百戶爭一廁⋯

⋯是內地棚戶區的

真實寫照。棚戶區

原是計劃經濟時代

興建的單位住房，

昔日產業工人的聚

居地，隨 傳統工

業式微，經濟轉

型，棚戶區漸漸變

成「貧民窟」，成為

中國城市之痛。自

2008年以來，儘管

中央已改造各類棚

戶區1,260萬戶，但

目前仍有超過千萬

戶等待拆遷分房，

日前舉行的中央經

濟工作會議更將棚

戶區改造作為重要

任務之一。究竟棚

戶人家生存現況怎

樣？他們為何遲遲

未能「上樓」？本

報記者深入安徽銅

陵市、山東青島市

和遼寧阜新市多地

棚戶區追蹤報道，

今天起推出「告別

棚戶」系列專題，

敬請垂注。

【編者的話】




